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Se realizará del 26 de octubre al 8 de 
noviembre en 40 diferentes espacios 

de Saltillo
El alcalde de Saltillo, José María Fraus-
tro Siller, presentó el Festival Ánimas 
del Desierto 2024, el cual se desarrolla-
rá del 26 de octubre al 8 de noviembre 
con 96 actividades alusivas a la conme-
moración del Día de Muertos, las cuales 
podrán disfrutar todas las familias.
Fraustro Siller afirmó que el festival se 
desarrollará en 40 espacios diferentes de 
Saltillo, con la participación de más de 
2 mil 600 personas entre artistas, estu-
diantes universitarios, colectivos, orga-
nizaciones de la sociedad civil, iniciativa 
privada y funcionarios municipales.  
“Será una gran festividad donde celebra-
mos con color, alegría, arte y cultura un 
día muy significativo para todos nosotros 
en México, que nos permite hacer una 
pausa en el camino, reconocer y honrar 
la memoria de nuestros seres queridos”, 
afirmó el Alcalde durante la presenta-
ción en el Teatro García Carrillo. 
En representación de la secretaria de 
Cultura del Estado, Esther Quintana 
Salinas, acudió el subsecretario de la 
dependencia, Salvador Álvarez De La 

Presenta Chema 
Fraustro Festival 
Ánimas del 
Desierto 2024

Fuente, quien destacó el trabajo que se 
ha hecho en la actual administración 
municipal para fortalecer las artes y la 
cultura.
“Tenemos que destacar el compromi-
so que muestra el alcalde José María 
Fraustro con la cultura, el cual ha sido 
constante, además de vincularse, en ese 
sentido, con la sociedad civil”, afirmó.
La directora del Instituto Municipal de 
Cultura, Leticia Rodarte Rangel, sostu-
vo que el Festival Ánimas del Desierto 
se ha consolidado gracias al impulso 
que le da el alcalde Chema Fraustro y al 
trabajo unido que se hace con la comu-
nidad. En la presentación estuvo el di-
putado local, Álvaro Moreira Valdés; la 
diputada local, Beatriz Fraustro Dávila; 
la regidora presidenta de la comisión de 
Cultura y Rescate de Valores Humanos, 
María de Jesús Martínez López; Lilia 
Nicté Ruiz, directora de RUMA Arte y 
Comunidad; integrantes del Cabildo, 
titulares de áreas municipales, repre-
sentantes de la iniciativa privada, de 
universidades y de colectivos artísticos 
y culturales.  
Un Festival Ánimas del Desierto para 
toda la familia
El Festival Ánimas del Desierto 2024 
se desarrollará a lo largo de 12 días con 
actividades musicales, de teatro, danza, 
exposiciones, talleres, altares de muer-
tos monumentales, pan de muerto, por 
mencionar algunas. 
Del 26 de octubre al 14 de noviembre 
estarán disponibles las Calaveras Sa-
raperas en Paseo Capital y la Alameda 
Zaragoza, y en las mismas fechas la ex-

posición Antes Muerta que Sencilla en 
la Plaza de las Ciudades Hermanas. 
En coordinación con el colectivo RUMA 
Arte y Comunidad, del 26 de octubre al 
12 de noviembre, en el callejón Santos 
Rojo, habrá una instalación artística 
del paso de la mariposa monarca, ade-
más, en Paseo Capital una exposición 
de piezas de cartonería policromadas, 
así como alebrijes y muestra de catrinas 
en gran formato en la Plaza de la Nueva 
Tlaxcala. 
La inauguración del Altar Monumental 
de Santa Anita será el 31 de octubre a las 
8:00 de la noche, en coordinación con 
Universidad Carolina, Distrito Caroli-
na, Misiones Culturales y vecinos del 
barrio; mientras que el Magno Altar en 
el Parque Las Maravillas, en coordina-
ción con Ivonne Orozco y el Museo del 
Desierto, será el 1 de noviembre a las 
8:00 de la noche. 
El evento del Pan de Muerto Monumen-
tal, en coordinación con la Universidad 
Vizcaya de las Américas, será el domin-
go 3 de noviembre en Paseo Capital a 
las 6:30 de la tarde.  
Asimismo, el jueves 7 de noviembre se 
realizará el concierto de Aída Cuevas a 
las 8:30 de la noche en la Plaza de las 
Ciudades Hermanas.  
También se programó un ciclo de cine 
nocturno en diferentes fechas y sitios 
con intervención de esos espacios.
La programación completa del Festival 
Ánimas del Desierto puede consultarse 
en el Facebook del Instituto Municipal 
de Cultura de Saltillo o en : https://imc-
saltillo.org/
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Todos hemos tenido un acercamien-
to, por lo menos mínimo, con la 

inteligencia artificial, a través de 
la ciencia ficción que en más de una 
ocasión nos presentó realidades donde 
la tecnología era autómata y autónoma. 
Robots que realizan actividades huma-

nas, computadoras independientes, 
comunicación y transporte inteligente, 
abandonaron la fantasía de la antici-
pación para ser parte de nuestra vida 
diaria. 
La inteligencia artificial, o IA, es tec-
nología que permite a las computadoras 
simular la inteligencia humana y 
las capacidades humanas de resolu-

ción de problemas. Recientemente 
la “IA”, ha tenido un avance considera-
blemente importante que el hecho par-
te de nuestra forma de vivir, trabajar e 
interactuar, marcando particularmente 
su influencia en la educación, el entre-
tenimiento y la medicina.
Lo más importante es que se ha ido 
combinando con otras tecnologías que 
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han permitido que se involucre en rea-
lizar actividades que de otro modo re-
querirían inteligencia o intervención 
humana. De acuerdo a diferentes ex-
pertos existen por lo menos cuatro tipos 
diferentes de Inteligencia Artificial.
El primero de ellos son los sistemas 
que piensan como humanos, estos 
automatizan actividades como la toma 
de decisiones, la resolución de proble-
mas y el aprendizaje. Un ejemplo de 
estos, son las redes neuronales artifi-
ciales. Uno más, son los sistemas que 
actúan como humanos, estos son 
computadoras que realizan tareas de 
forma similar a como lo hacen las per-
sonas, este el caso de los robots.
El tercer son los sistemas que pien-
san racionalmente, es decir que 
intentan imitar el pensamiento lógico 
racional de los humanos, es decir, se 
investiga cómo lograr que las máqui-
nas puedan percibir, razonar y actuar 
en consecuencia. Los sistemas expertos 
se engloban en este grupo. Y, por últi-
mo, los sistemas que actúan racio-
nalmente, estos son los que tratan de 
imitar de manera racional el comporta-
miento humano, como los agentes inte-
ligentes.
Hoy en día, la IA se utiliza en una am-
plia gama de aplicaciones y herra-
mientas que intervienen directamen-
te en nuestra vida diaria, como es el 
caso de los asistentes virtuales, como 
Siri, Google Assistant y Alexa están re-
volucionando la forma en que interac-
tuamos con nuestros dispositivos y ac-
cedemos a la información, e incluso en 
la manera en la que nos transportamos, 
con el uso de GPS y los vehículos autó-
nomos, que cada vez tienen una mayor 
seguridad y eficiencia en el transporte.
Una de las herramientas de uso común y 
considerablemente de mayor relevancia 
en el uso de la inteligencia artificial es 
ChatGPT, que a través de un complejo 
procesamiento de datos genera un len-
guaje natural de interacción, que gene-
rar textos articulados, traduce, respon-
der preguntas y además puede aprender 
y sintetizar no sólo el lenguaje humano 
sino también otros tipos de datos, como 
imágenes, vídeos, códigos de software e 
incluso estructuras moleculares.
A medida que la IA sigue avanzando, 
también surgen desafíos éticos y so-

ciales. La automatización del trabajo, 
por ejemplo, plantea preguntas sobre 
el futuro del empleo y la necesidad de 
una educación continua. Además, la 
privacidad y la seguridad de los datos se 
convierten en preocupaciones cada vez 
más importantes, que presentan desa-
fíos sobre el alcance jurídico que puede 
tener su uso y aplicación. Ante estos 
desafíos, la Unión Europea ha definido 
que el uso de la inteligencia artificial en 
su territorio estará regulado por la Ley 
de Inteligencia Artificial, la primera 
ley integral sobre IA del mundo.
Sin embargo, la IA también ofrece 
oportunidades sin precedentes para 
mejorar la eficiencia, la productividad 
y la calidad de vida, por lo que su uso 
crece cada día más en áreas más com-
plejas con la única intención de generar 
herramientas que ayuden, por ejemplo, 
en los diagnósticos médicos, pues 
su aplicación está facilitando la posibili-
dad de detectar enfermedades de forma 
más precisa y rápida, gracias al análisis 
de imágenes médicas y patrones de da-
tos. Así como también en generar edu-
cación personalizada, generando la 
creación de planes de estudio adapta-
dos a las necesidades individuales.
La inteligencia artificial es parte de la 
tecnología, pero su uso, aplicación y 
desarrollo local depende de forma 
importante de las condiciones tecno-
lógicas y científicas que un país tiene 
para aprovecharla.
Bajo esas condiciones, México, en una 
escala de desarrollo que permite el uso, 
integración y aprovechamiento de la IA, 
se encuentra en el lugar 56 de 174 paí-
ses si los ordenamos de mejor a peor 
preparados. En Latinoamérica, Chile, 
Uruguay y Costa Rica son los únicos que 
alcanzan valores mayores que nuestro 
país.
El lugar que ocupa cada país en la esca-
la mencionada está formado por cuatro 
componentes. El primer componente 
es la infraestructura digital. Esto 
incluye indicadores como usuarios de 
internet por cada 100 mil habitantes, 
costo de acceso a internet y uso de te-
léfonos móviles para transacciones en 
línea. En este, México obtiene un valor 
de 0.13 y se ubica en el lugar 57, em-
patado con economías como Argentina 
y Uruguay.

Los otros tres componentes son el ca-
pital humano y políticas del mer-
cado laboral, el de innovación e 
integración económica y el de ética 
y regulación. Estos componentes in-
cluyen indicadores como graduados de 
carreras STEM (aquellas que abarcan 
ciencia, tecnología, ingeniería y ma-
temáticas), habilidades digitales de la 
población, el gasto en investigación y 
desarrollo, además de encuestas de per-
cepciones como la de adaptabilidad del 
marco legal a los modelos de negocio di-
gital del Foro Económico Mundial. En 
estos tres componentes, México obtiene 
un valor de 0.13 o 0.14 y se encuentra 
en el lugar 48 o 49 mundial, aunque 
empatado con muchos otros países.
El equilibrio entre los componentes de 
este índice de medición es una condi-
ción necesaria, ya que unos factores se 
complementan con otros. Por ejemplo, 
una infraestructura digital desarrollada 
no puede ser aprovechada si no se tiene 
una fuerza laboral con las habilidades 
y conocimientos necesarios para su ex-
plotación.
México está relativamente bien po-
sicionado para aprovechar las venta-
jas que puede traer consigo el uso de la 
inteligencia artificial. Pero debe poner 
atención importante en áreas de me-
jora, para que el uso de IA impacte de 
manera directa y positiva la economía 
local. Por ejemplo, el gasto en investi-
gación y desarrollo de México como 
porcentaje del PIB es 0.27%, mientras 
que el promedio mundial es de 
2.62%. Esto impacta directamente en 
las encuestas de efectividad guber-
namental y de rendición de cuen-
tas, en las que México se encuentra en-
tre los más bajos a nivel internacional.
La inteligencia artificial está gene-
rando un nuevo capítulo en la historia 
de la humanidad, y su impacto es de tal 
magnitud como lo fue el desarrollo del 
internet. Su implementación y cre-
cimiento deben ser una prioridad, 
y el alcance de sus beneficios deben ser 
amplios, protegiendo los valores y prin-
cipios que forman parte de cada área de 
desarrollo, pero también bajo el cuerpo 
normativo correspondiente. La inteli-
gencia artificial está revolucionando el 
mundo; pero su forma y dirección 
depende de nosotros.
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SEGURIDAD
El Gobernador Manolo Jiménez Salinas 
no se detiene en conseguir que Coahuila 
se consolide como la entidad federativa 
del país con mayor seguridad. Para ello 
se fue a la Ciudad de México, donde sos-
tuvo una reunión con el nuevo Secreta-
rio de Seguridad y de todas las confian-
zas de la presidente Claudia Sheinbaum. 
Si, con Omar García Harfuch, quien re-
cientemente presentó la estrategia para 
lograr la paz, una tarea difícil, pero para 
la cual se prepara con cuatro ejes: como 
el de atender las causas de la violencia, 
la consolidación de la Guardia Nacio-
nal, fortalecimiento de la inteligencia y 
la investigación de la delincuencia or-
ganizada, así como la coordinación con 
las policías estatales. Este plan, coincide 
mucho presentado por el mandatario 
estatal, y el cual hay que decirlo que se 
dio a conocer ocho meses antes.

MONCLOVA
Otro de los esfuerzos que se ve en los 
hechos por parte del Gobernador, es el 
de lograr que la región centro de la en-
tidad vuelva a respirar aires económicos 
de alegría. Para ello, moderniza el libra-
miento Carlos Salinas de Gortari, que 
conecta a Castaños, Monclova, Frontera 
y otorga salida a dos regiones más. Otro 
esfuerzo es el de atracción de inver-
siones, basta mirar como en este año 
se han expandido varias empresas ya 
instaladas, así como la construcción de 
naves industriales. Es común ver al go-
bernador con empresarios de la región, 
como el caso con Gerardo Benavides, 
dueño de los Acereros de Monclova… 
A eso agréguele, que el alcalde electo de 
la aun llamada capital del acero, Carlos 
Villarreal, tiene el proyecto de transfor-
mación de la ciudad. Al tiempo.

PROGRAMAS
Instalados en Coahuila los novios del 
bienestar. La llegada de Américo Villa-
rreal, hijo del gobernador de Tamau-
lipas, no cayó en gracia dentro de los 
mismos integrantes de la 4T, como Luis 
Fernando Salazar y el propio Diego del 
Bosque. En pocas palabras no cayó a 
nadie que aspira a ser gobernador por 
parte de esta fuerza política. Las voces 
se levantan en los pasillos del Comité 

Estatal de Morena, donde a cielo abierto 
gritan que ya arrancó la carrera al Pala-
cio Rosa por parte de Cecy Guadiana, la 
novia… Quien si mantiene una amistad 
con ellos es el legislador local Alberto 
Hurtado, aunque pinta su raya y sigue 
en lo suyo con el Camión de la Salud en 
los sectores vulnerables de Saltillo. Por 
cierto, cuál será el papel de los herma-
nos Flores para la batalla que se avecina, 
aunque uno es PT y el otro 4T.

RAMOS
En la capital de las inversiones, y nos 
referimos a la bella Ramos Arizpe, lle-
gó un centro hospitalario con inversión 
estatal, hasta el ejido Paredón llegó 
inaugurado por el mismo mandatario 
estatal, el Centro de Salud, con lo cual 
se sigue mejorando la atención medica 
en comunidades rurales, colonias y ba-
rrios. 

Mientras son Peras o son Manza-
nas el Monstruo del Pantano donde 
quiera anda. Allá en Paredón se divi-
só a un tal Antonio Antúnez, que aún 
sigue dando batalla. ¿Ya se le podrá 
decir de los de la vieja guardia?
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Se presentó la estrategia en materia 
de seguridad por parte del gobierno 

de la presidenta Claudia Sheinbaum, el 
plan muy parecido al Modelo Coahuila.
Sin embargo, antes de desmenuzar cada 
uno de los modelos, el de la entidad de 
Carranza y Madero tiene algo más que 
ejes; la voluntad política de los de los 
actores para que se cumpla.
Vayamos al grano, a lo que cada uno 
de ellos en el papel dice tener. El de 
Coahuila en febrero del presente año 
se le llamó Fortalecimiento al Modelo 
de Seguridad, basado en la prevención, 
proximidad, inteligencia y fuerza. Adhi-
riendo a la Secretaría de Seguridad Pú-
blica una Sub Secretaría precisamente 
en dos de sus ejes, la proximidad y la 
inteligencia.
En la rueda de prensa matutina que se 

realiza desde Palacio Nacional, Omar 
García Harfuch, nuevo mandamax de 
la seguridad nacional, aseguró que el 
primer eje de la estrategia es atender 
las causas de la violencia, al reductir la 
pobreza y darles acceso a la educación 
y empleo a los jóvenes. Como segundo 
punto, se consolidará a la Guardia Na-
cional, aprovechando sus capacidades 
operativas y el despliegue que ya tiene 
en el país.
Vayamos a los siguientes. El tercer eje 
es el fortalecimiento de la inteligencia y 
la investigación de la delincuencia orga-
nizada, conocer sus dinámicas, y patro-
nes, y desarrollar estrategias para com-
batirlas. La secretaría que se encargará 
de esta labor trabajará coordinada con 
la Fiscalía General de la República. El 
cuarto pilar será la coordinación entre 

el gabinete de seguridad y las autorida-
des estatales.
La expectativa es buena hacia el nuevo 
Secretario de Seguridad, quien goza de 
toda la confianza de la mandataria na-
cional. Ya con la experiencia de haber 
tenido a su cargo una de las corporacio-
nes más grandes a cuanto elementos y 
presupuesto como lo es la de la Ciudad 
de México.
A García Harfuch nadie le puede querer 
contar lo que es estar en medio de un 
atentado, visto que él lo vivió frente a 
integrantes de un cartel poderoso. 
El país está envuelto en llamas. Y al pa-
recer, por lo menos en el papel, ha deci-
do tomar del brazo uno de los modelos 
probados en seguridad que funcionan, 
el de Coahuila, el cual lleva un factor 
no escrito, el de la voluntad política. 
¿Habrá esa voluntad realmente a nivel 
nacional?, ¿los demás gobernadores 
mostrarán voluntad política?, ¿y la polí-
tica de abrazos no balazos?, porque esta 
última política mencionada no está den-
tro del Modelo Coahuila. 

EL REMATE
Vayamos a otro tema. Durante 
enero-septiembre se han produ-
cido en México poco más de tres 
millones de vehículos ligeros. 
General Motors y Nissan son las 
compañías con mayor volumen 
de producción de estas unidades 
en las plantas del país.
La estadounidense General Mo-
tors se ha convertido en la prin-
cipal productora de este tipo de 
autos (de pasajeros) con el 22% 
del total ensamblado en el perio-
do enero-septiembre.
Por su parte, Nissan y Chrysler 
ocupan la segunda y tercera posi-
ción respectivamente; ocupando 
el 17 y 11% del total de los vehí-
culos producidos en este periodo.

Rompecabezas
JESÚS ALVARADO | Economía  

    @chugasmva

Falta Solo Voluntad 
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El gobernador Manolo Jiménez Salinas 

reiteró la buena relación que existe entre 

las diferentes instancias que participan en el 

Consejo de Seguridad y Desarrollo Regional 

de La Laguna (Consede), mesa desde la que se 

manda un mensaje de fortaleza y de coordina-

ción en esta zona de Coahuila.

“En equipo, estamos llevando el desarrollo 

parejo a todas las regiones. Arrancamos la 

semana desde Torreón con el Consejo de Se-

guridad y Desarrollo Regional, donde dimos 

seguimiento a temas de seguridad, infraes-

tructura sostenible y Coahuila Global, para 

así continuar fortaleciendo el desarrollo de la 

región La Laguna”, señaló el gobernador.

El Mandatario estatal destacó que uno de los 

temas más importantes que se trataron en 

esta reunión del Consede Laguna fue el de 

seguridad, en donde se habló del fortaleci-

miento a la coordinación en la región Laguna, 

así como de las diferentes reuniones que ha 

tenido Federico Fernández Montañez, secre-

tario de Seguridad Pública con el alcalde de 

Torreón, Román Alberto Cepeda González, y 

con diferentes alcaldes de región.

Destacó los acuerdos que se han tenido para 

fortalecer la seguridad en esta zona, con la 

creación del Grupo de Reacción Laguna, y la 

operatividad municipal del Grupo de Reac-

ción Torreón, grupos que están ya trabajan-

do en completa coordinación. Informó que se 

nombró un enlace para que haya coordinación 

entre la Policía Municipal y la Policía Estatal.

Manolo Jiménez señaló que en esta región se 

han están llevando a cabo y fortaleciendo ope-

rativos, en conjunto con el Ejército y la Guar-

dia Nacional, que tiene qué ver con el combate 

al huachicol; la homologación de horarios en 

bares, antros y restaurantes; el narcome-

nudeo en estos giros; y la reglamentación y 

supervisión de las personas que prestan ser-

vicios como escoltas personales o privados, 

para que su papelería y documentación estén 

en regla.  

“Desde que iniciamos con estos estos operati-

vos coordinados se han tenido buenos resul-

tados”, comentó.

De la misma manera, dijo que en esta reunión 

del Consede se informó de los avances que re-

gistran las diferentes obras de infraestructura 

que se están realizando en los municipios de 

la La Laguna, como el Giro Independencia, 

que registra un avance del 83 por ciento en 

su construcción, así como de las obras socia-

les que tienen qué ver con agua, pavimento, 

electrificación, techos, cuartos, entre otras 

acciones.

Manolo Jiménez informó de la participación 

que tuvieron en el Foro Económico del Norte, 

en la Ciudad de México, evn donde aprove-

charon para reunirse con empresas interna-

cionales que ya están instaladas en Coahuila, 

y a las que les está yendo muy bien, empresa 

como Stellantis, General Motors, Daimler, 

Magna, MartinRea, las cuales quieren seguir 

invirtiendo en México.

“Y lo que queremos es que no dejen de invertir 

en Coahuila, que si ya les está yendo bien aquí, 

que exploren crecer en donde ya está instala-

das o en alguna otra región del estado, porque 

Coahuila garantiza estabilidad laboral, estado 

de derecho y seguridad en todas sus regiones, 

entre otros varios factores”, señaló.

Comentó que, en el tema de estado de dere-

cho, de la mano con los poderes Legislativo y 

Judicial, en esta mesa de trabajo se explicó la 

ruta que se estará siguiendo para ir homolo-

gando de manera responsable la Legislación 

local con la reciente promulgación de la Ley 

Federal relacionada con el Poder Judicial, 

para que la de Coahuila sea una que fortalezca 

las instituciones, que dé certeza a los inversio-

nistas, y que siga fortaleciendo el estado de 

derecho en nuestro estado.

Resaltó, además, la buena relación que se 

tiene con las fuerzas armadas y los nuevos 

secretarios de la SEDENA, de la Marina, y de 

seguridad Pública, con quienes se estará ro-

busteciendo la seguridad en Coahuila.

Jiménez Salinas destacó los compromisos de 

la presidenta Claudia Sheinbaum con Coahui-

la, como el del Agua Saludable para La Lagu-

na, en el que además se estarán modernizan-

do las redes de abastecimiento; así como la 

modernización de la carretera 57; el tren de 

pasajeros que pasará por Coahuila; y el resca-

te de AHMSA, que se trabaja en un proyecto 

junto a los integrantes del Consede región 

Centro y proceder a una solución.

En esta reunión del Consede Laguna estuvie-

ron presentes alcaldesas y alcaldes de la re-

gión, diputadas y diputados federales y loca-

les; mandos militares; funcionarios estatales 

y municipales, miembros de la sociedad civil.

En la Laguna, en coordinación fortalecemos 
el trabajo en seguridad y desarrollo
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Avanza gran proyecto de Salud Popu-
lar con una inversión de más de 500 

millones de pesos
El gobernador Manolo Jiménez Salinas, 
en compañía del alcalde José María Mo-
rales Padilla, inauguró el nuevo Centro 
de Salud en la comunidad de Paredón, 
en Ramos Arizpe, y que brindará aten-
ción médica de calidad a sus habitantes 
gracias a la suma de voluntades en bene-
ficio de la salud de las familias.
“Coahuila va pa’delante con el gran pro-
grama de Salud Popular. Hoy, desde el 
ejido de Paredón en Ramos Arizpe, jun-
to con mi amigo el alcalde Chema Mo-
rales, inauguramos el Centro de Salud 
que se suma a los 133 centros de todo el 
estado con los que estamos mejorando 
la atención médica al interior de las co-
lonias, barrios y ejidos. La salud de los 
coahuilenses es y será siempre nuestra 
prioridad”, destacó el gobernador.
Manolo Jiménez señaló que desde este 
centro de salud, a través del Centro de 
Telemedicina, los habitantes de Pare-
dón podrán ser consultados de manera 
gratuita por médicos especialistas, aho-
rrándose tiempo y dinero al poder aten-
derse en su propia comunidad. 
“También aquí estamos detonando la 
Tarjeta de la Salud Popular para nues-
tros adultos mayores y gente con dis-
capacidad que no tienen seguridad so-
cial, tarjeta con la que tendrán acceso 
a medicamentos, consultas, análisis y 
operaciones completamente gratuitas”, 
comentó. 
Recordó que desde que se detonó el 
Gran Programa de Salud Popular, se han 
rehabilitado los 133 centros de salud de 
la entidad, así como los 14 hospitales 
generales, para dar una mejor atención 
médica a las y los coahuilenses.
Anunció que su administración reacti-
vará en breve el `programa alimentario, 
además de que se están llevando a cabo 
otro tipo de obras sociales igual de im-
portantes en los temas de agua, drenaje, 
pavimento, electrificación, techos, cuar-
tos, entre otros.

Jiménez Salinas comentó que a través 
de la Secretaría de Desarrollo Rural, se 
han estado entregando becerros para 
mejorar la genética, así como semillas, 
barbecho y otro tipo de apoyos para os 
productores del campo. 
Destacó que además de este tipo de pro-
gramas y proyectos, en Coahuila se tra-
baja en llevar desarrollo parejo a todas 
las regiones, a través de la Secretaría de 
Economía y de la Oficina de Pro Coahui-
la, desde donde se promociona al estado 
para atraer inversiones, y con ello, más y 
mejores empleos para nuestra gente.
Manolo Jiménez agradeció y reconoció 
el trabajo del alcalde José María Mora-
les Padilla, quien con su trabajo ha he-
cho que Ramos Arizpe sea un modelo a 
nivel estatal y a nivel nacional.
Eliud Aguirre Vázquez, secretario de Sa-
lud informó que este nuevo centro de sa-
lud cuenta con área de consulta, sala de 
espera, observación, recuperación y cu-
ración.  Además del área de ginecología, 
odontología y acceso para ambulancia. 
“Este Centro de Salud, brindará atención 
a los beneficiarios de la Tarjeta de la Sa-
lud Popular, con consulta y medicamen-
to especializado, vía Telemedicina sin 
algún costo para el paciente”, anunció.
Aguirre Vázquez señaló que en Coahui-

la, la administración de Manolo Jiménez 
tiene claro que la inversión en materia 
de salud, se refleja en el bienestar inme-
diato de las y los coahuilenses.  
Por su parte el alcalde José María Mo-
rales reiteró que una de las principales 
prioridades del gobernador Manolo Ji-
ménez es mejorar la salud de las y los 
coahuilenses.
“Hoy Ramos Arizpe está de manteles lar-
gos, dado que nuestro gobernador pone 
en marcha una de las peticiones más 
sentidas y anheladas por toda la gente 
de esta comunidad y de comunidades 
aledañas, como lo es el nuevo Centro de 
Salud”, dijo, e informó que este centro 
tuvo una inversión de 5.3 millones de 
pesos.
Rosa García Venegas, vecina de Paredón 
y beneficiaria de este centro de salud 
agradeció tanto al gobernador como al 
alcalde por este nuevo edificio, y recono-
ció el trabajo conjunto que realizan por 
el bien de esta y otras comunidades de 
Ramos Arizpe.
Acompañaron al gobernador en esta in-
auguración, Luz Elena Morales Núñez, 
diputada presidenta de la Junta de Go-
bierno del Congreso local; Anilú Cava-
zos Cuellar, presidenta honoraria del 
DIF Ramos Arizpe; Tomás Gutiérrez 
Merino, presidente municipal electo de 
Ramos Arizpe; Gabriel Elizondo Pérez, 
coordinador general de Mejora Coahui-
la; Israel Reyes Rodríguez, director del 
Centro de Salud de Paredón.

133 Centros de Salud listos para 
atender a los coahuilenses: Manolo
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brindando una sensación de plenitud y conexión con el 
entorno.
Este año, la Luna del Cazador alcanzará su máxima visi-
bilidad el 17 de octubre, siendo el día ideal para disfrutar 
de su esplendor. Los cielos despejados y la ausencia de 
contaminación lumínica serán factores cruciales para una 
observación óptima. Los amantes de la fotografía tam-
bién verán en este evento una oportunidad inigualable 
para capturar imágenes impresionantes. Las tonalidades 
doradas y plateadas que la luna proyecta en la oscuridad 
de la noche crean un escenario perfecto para quienes bus-
can retratar la belleza del cosmos.
Además, las diferentes fases lunares que se presentan a 
lo largo de octubre ofrecen una variedad de perspectivas 
visuales. Desde la luna nueva hasta la luna llena, cada 
fase tiene su propia magia y encanto. Los expertos reco-
miendan encontrar un lugar elevado o un espacio natural 
alejado de las luces urbanas para disfrutar plenamente 
de la experiencia. Así, los observadores podrán apreciar 
no solo la Luna del Cazador, sino también la vastedad del 
cielo estrellado que la rodea.
En un mundo donde el ritmo de vida puede ser abruma-
dor, la observación de la luna y los fenómenos naturales 
permite una desconexión y una conexión más profunda 
con la naturaleza. La Luna del Cazador es una invitación 
a pausar, mirar hacia arriba y maravillarse con las mara-
villas del universo. Este octubre, alza la vista y disfruta de 
este espectáculo lunar que no solo ilumina la noche, sino 
que también nos recuerda nuestras raíces y la importan-
cia de la naturaleza en nuestras vidas.
En resumen, la Luna del Cazador se perfila como un even-
to destacado en el calendario de octubre, ofreciendo no 
solo una experiencia visual, sino también un momento de 
reflexión sobre nuestra relación con el entorno. El 17 de 
octubre será el día clave para presenciar esta luna llena 
en su máximo esplendor, y se espera que miles de perso-
nas se unan a esta celebración del cielo nocturno.
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Con la llegada de octubre, los entusiastas de la natu-
raleza y la fotografía se preparan para un espectá-

culo celestial: la aparición de la Luna del Cazador. Este 
fenómeno, que se podrá observar en México, promete 
deslumbrar a los amantes del cielo nocturno con su luz 
radiante y sus impresionantes fases. La Luna del Caza-
dor, también conocida como la Luna de Octubre, es reco-
nocida como una de las lunas llenas más espectaculares 
del año, y su significado trasciende lo visual, conectando 
con tradiciones y simbolismos de épocas pasadas.
El término “Luna del Cazador” tiene sus raíces en las 
costumbres de los nativos americanos, quienes la asocia-
ban con el inicio de la temporada de caza. Este período 
marcaba el momento en que los cazadores se preparaban 
para atrapar animales y abastecerse antes de la llegada 
del invierno. De este modo, la luna llena de octubre no 
solo se convierte en un fenómeno astronómico, sino que 
también simboliza la abundancia y el equilibrio de la na-
turaleza en esta época del año. La luna ilumina el paisaje, 

El Vigía
RUBÉN DUARTE | Opinión 

   @rdgcanal3

La Luna del Cazador 2024: 
Un Espectáculo Celestial para 
octubre.
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En esta ocasión quiero hacer un aná-
lisis de un tema muy peliagudo a ni-

vel nacional, que como ya se imaginan 
es la inseguridad. 
Como lo vimos tristemente en diversos 
medios de comunicación, el alcalde de 
la capital de Guerrero, Alejandro Arcos 
Catalán, fue brutalmente asesinado, 
exactamente seis días después de haber 
tomado protesta como alcalde.
Pero al margen este condenable acto, 
tenemos que hacer llamados al Gobier-
no de México, para que solucionen este 
terrible problema, porque el pasado do-
mingo asesinaron al alcalde de Chilpan-
cingo, pero tres días antes habían ma-
tado a su Secretario de Ayuntamiento, 
y en un poco más de un año, en dicho 
estado, se han reportado 17 crímenes 
políticos.

La situación no es nada sencilla, pero de 
entrada la estrategia de los “abrazos”, 
impulsada del 2018 hasta hace unos 
días, por el expresidente, Andrés Ma-
nuel López Obrador, tiene que llegar a 
su fin, y si bien, no veo conveniente de-
clarar tampoco una “nueva guerra”, es 
urgente coordinar esfuerzos y comenzar 
a replicar algunas estrategias que han 
funcionado como el “Modelo Coahuila”.
Si no se manda un mensaje de orden y 
de fuerza al inicio del sexenio, las cosas 
naturalmente se complicarán cada vez 
más. Porque hay que decirlo, todo el 
país está “incendiado”. 
Por ejemplo, el pacífico y occidente en 
estados como Sinaloa, Guerrero, Co-
lima, Jalisco, Michoacán, o el centro 
como Estado de México, Guanajuato, 
Puebla, el sureste como Chiapas o Ta-

basco, y el norte como Zacatecas, Nuevo 
León o Chihuahua, solo por mencionar 
algunas entidades, nos hablan de que 
existe un total descontrol y en donde las 
autoridades sin duda están rebasadas. 
Creo firmemente en que Claudia Shein-
baum y su secretario de seguridad quie-
ren solucionar este tema de raíz, pero 
para lograrlo, estoy convencido de que 
tienen que voltear a ver el “Modelo 
Coahuila”, que actualmente es el estado 
más seguro del país, según el Instituto 
Mexicano para la Competitividad.
Y hay que decirlo, Coahuila por allá de 
los años 2011 y 2012, era de los estados 
más inseguros del país, con ciudades 
que en su momento eran de las más pe-
ligrosas del planeta como Torreón, que 
se equiparaba con Ciudad Juárez o Bag-
dad, Irak. 
Pero, ¿cómo pasó Coahuila a ser de los 
estados más seguros de México y siendo 
un estado fronterizo?, la respuesta no es 
nada sencilla, pero primeramente con 
voluntad, con coordinación entre todos 
los niveles de gobierno, no bajando la 
guardia un solo instante, y obviamente 
supervisando a su personal policial.
Definitivamente, cada estado tiene sus 
particularidades, pero hoy en nuestro 
país, los gobernantes hacen esfuerzos 
aislados, y en esa rendija entra el cri-
men organizado. 
Por lo que sostengo que, la realidad del 
país podría ser otra si el Gobierno de 
México coordina a todas las entidades 
en un mismo sentido.
Es claro que serían meses, incluso 
años de trabajo, pero se tiene que co-
menzar cuanto antes, y justo porque 
creo que México no aguantaría otro 
sexenio de tragedias, resulta urgente 
que se replique el “Modelo Coahuila” 
a nivel nacional. 

En sencillas palabras 
Néstor J. Hurtado Vera | Opinión

    @nestorhurtado88

Llegó la hora de replicar en México  
el “Modelo Coahuila”
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Ifigenia Martha Martínez y Hernández, 

fallecida el 7 de octubre de 2023, deja un 

gran legado en la historia política y econó-

mica de México. Nacida el 16 de junio de 

1930 en la Ciudad de México, su vida fue un 

testimonio de su entrega al servicio público, 

la academia y la lucha por la equidad social. 

Su trayectoria se caracteriza por su com-

promiso con la justicia social y el desarrollo 

económico, con una perspectiva crítica que 

la hizo destacar como una de las voces más 

influyentes en la política mexicana del siglo 

XX y XXI.

Ifigenia Martínez fue una de las primeras 

mujeres en abrirse camino en el mundo 

de la economía en México. Se graduó de la 

Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM) como economista y luego continuó 

su formación académica en la Universidad de 

Harvard, lo cual fue un logro extraordinario 

para una mujer de su tiempo. Su formación 

académica y su aguda inteligencia la llevaron 

a ocupar puestos de relevancia, tanto en el 

gobierno como en la academia.

En el ámbito académico, Ifigenia impartió 

cátedra en la UNAM, donde no solo compar-

tió su conocimiento, sino que también inspi-

ró a nuevas generaciones de economistas y 

politólogos con una visión crítica y progresis-

ta. Publicó numerosos estudios y artículos, 

destacándose por su capacidad de analizar 

la economía mexicana desde una perspectiva 

social, subrayando la importancia de generar 

políticas públicas que atendieran a las nece-

sidades de los más vulnerables.

En el ámbito político, Ifigenia fue una figu-

ra clave en la creación del Partido de la Re-

volución Democrática (PRD), partido que 

surgió como una respuesta a la necesidad de 

una alternativa de izquierda en México. A lo 

largo de su carrera política, se distinguió por 

su valentía al desafiar estructuras de poder 

que marginaban a las voces críticas, especial-

mente a las mujeres.

Uno de los temas más recurrentes en la vida 

y obra de Ifigenia Martínez fue su incansable 

lucha por la justicia social. Creía profunda-

mente en la necesidad de un Estado fuerte, 

capaz de regular la economía en beneficio 
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Ifigenia Martínez, 
una mujer de lucha e ideas
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de los sectores más desfavorecidos de la población. Su pensamiento 

económico siempre estuvo alineado con una visión de equidad, en la 

que los recursos de la nación debían estar al servicio del bienestar de 

todas las personas, no solo de las élites económicas y políticas.

A través de su carrera, Ifigenia se comprometió con causas sociales 

que buscaban reducir la desigualdad y mejorar las condiciones de 

vida de los más pobres. Como diputada, senadora y asesora en di-

ferentes gobiernos, siempre impulsó iniciativas que promovieran el 

desarrollo económico con un enfoque inclusivo. Martínez fue tam-

bién una defensora de la soberanía nacional y de la necesidad de 

proteger los recursos naturales del país de los intereses extranjeros.

La década de 1980 fue un periodo de transición política en México. 

Con una hegemonía del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

en declive, Ifigenia Martínez fue una de las fundadoras del PRD en 

1989, junto a figuras como Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz 

Ledo. El PRD nació con la promesa de transformar la vida política de 

México, ofreciendo una opción progresista que pusiera en el centro 

las demandas populares de democracia, transparencia y justicia.

Aunque el camino no fue fácil, Martínez fue una figura crucial en el 

crecimiento del partido y en la consolidación de una izquierda polí-

tica con mayor presencia en el Congreso y en gobiernos locales. En 

su vida pública, siempre mostró una férrea voluntad de avanzar, de 

innovar y de aprender de los errores sin perder de vista los principios 

fundamentales por los que luchaba. Su coherencia y su compromiso 

ético le ganaron el respeto de colegas, opositores y ciudadanos.

El legado de Ifigenia Martínez no se reduce solo a su participación 

política o sus aportes académicos, sino a su incansable esfuerzo por 

abrir espacios para las mujeres en la política y la academia. En un 

país donde históricamente las mujeres han sido relegadas a roles 

secundarios, Martínez rompió barreras y demostró que las mujeres 

no solo pueden ocupar lugares en la toma de decisiones, sino que 

pueden liderar procesos de transformación.

En su labor legislativa, fue una defensora de los derechos de las mu-

jeres, promoviendo leyes que garantizaban la igualdad de género y 

que mejoraban las condiciones laborales y de vida de las mexicanas. 

Creía firmemente en la necesidad de empoderar a las mujeres, no 

solo como un tema de justicia, sino como un requisito indispensable 

para el desarrollo pleno de la sociedad.

A lo largo de su vida, Ifigenia Martínez se distinguió por su capacidad 

para combinar la teoría y la práctica. Su pensamiento económico, 

profundamente arraigado en el análisis marxista y keynesiano, nun-

ca estuvo desconectado de la realidad política del país. Para ella, la 

economía no era solo una ciencia, sino una herramienta para trans-

formar la sociedad.

Ifigenia Martínez deja un vacío difícil de llenar en la política y la aca-

demia mexicanas. Su capacidad para articular ideas complejas y su 

inquebrantable lucha por un México más justo y equitativo seguirán 

inspirando a futuras generaciones. Su vida es un recordatorio de que 

la perseverancia, el conocimiento y la valentía pueden cambiar el 

curso de la historia. Nos deja una lección de dignidad y compromiso, 

con la esperanza de que su legado siga siendo una guía en la lucha 

por la justicia social en México.

Honramos su memoria y su trayectoria. Ifigenia Martínez será recor-

dada no solo como una gran economista y política, sino como una 

mujer que, con su inteligencia y valentía, abrió caminos para que 

otras mujeres pudieran soñar con un futuro más justo y equitativo. 

Que su espíritu de lucha siga vivo en cada rincón de México.

¿Sabías qué?

1. Ifigenia Martínez fue la primera mujer 
mexicana en estudiar un posgrado en Economía 
en la prestigiosa Universidad de Harvard, lo 
que marcó un hito en su carrera académica 
y sentó precedentes para otras mujeres 
interesadas en la ciencia económica.

2. Durante su carrera como profesora en 
la UNAM, Martínez fue maestra de varios 
personajes que luego se convirtieron en 
importantes figuras de la política mexicana, 
entre ellos, el expresidente Carlos Salinas de 
Gortari.

3. Aunque fue parte del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en sus inicios, fue una de las 
principales figuras que, junto a Cuauhtémoc 
Cárdenas, fundó el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), en un momento de gran 
tensión política en el país.

4. En su amplia trayectoria internacional, 
Ifigenia Martínez trabajó como diplomática en 
las Naciones Unidas, representando a México 
y defendiendo causas relacionadas con el 
desarrollo económico y la justicia social.

5. Única Mujer en la Comisión Redactora del 
Plan Global de Desarrollo (1979): Durante la 
administración de José López Portillo, fue la 
única mujer en participar en la elaboración 
del Plan Global de Desarrollo, un ambicioso 
proyecto económico que buscaba orientar el 
desarrollo de México a largo plazo.
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En un mundo donde la preocupación 
por el cambio climático y el cuidado 

del medio ambiente crece a diario, mu-
chas empresas aprovechan este interés 
para proyectar una imagen “verde” y 
responsable. Sin embargo, en muchos 
casos, lo que aparenta ser un compro-
miso con la sostenibilidad no es más que 
una fachada engañosa, algo que se cono-
ce como greenwashing, o lavado verde. 
Esto representa un gran reto para los de-
rechos del consumidor y la transparen-
cia ambiental.
El greenwashing es una práctica en la 
que una empresa busca dar la impre-
sión de que sus productos o servicios 
son más ecológicos de lo que realmente 
son. Un ejemplo muy conocido ocurrió a 
mediados de la década de 2000, cuando 
Volkswagen promocionó sus vehículos 

diésel como respetuosos con el medio 
ambiente, afirmando que sus emisio-
nes eran bajas y que tenían una mayor 
eficiencia de combustible. No obstante, 
más de una década después, se descu-
brió que la compañía había instalado un 
software en los autos para engañar en 
las pruebas de emisiones. Este es uno de 
los casos más famosos de greenwashing, 
pero no es el único.
El término greenwashing fue acuñado en 
1986 por el ambientalista Jay Westerveld, 
quien lo utilizó para criticar a la industria 
hotelera. En su artículo, Westerveld se re-
firió a la práctica de los hoteles de pedir 
a los huéspedes que reutilizaran toallas, 
argumentando que era una medida eco-
lógica, mientras seguían teniendo otras 
actividades que dañaban el medio am-
biente. Desde entonces, el término se ha 

utilizado para describir situaciones simi-
lares en todo tipo de industrias.
Aunque el greenwashing puede parecer 
solo una estrategia de marketing, tiene 
consecuencias importantes. Para empe-
zar, cuando una empresa es descubierta 
mintiendo sobre su impacto ambiental, 
su reputación puede sufrir, perdiendo 
la confianza de los consumidores. Ade-
más, estas prácticas generan competen-
cia desleal: las empresas que realmente 
invierten en sostenibilidad pueden ver-
se perjudicadas por aquellas que fingen 
ser ecológicas sin realizar los mismos 
esfuerzos.
Este tipo de engaños no solo afecta a la 
competencia entre empresas, sino que 
también pone en peligro la transición 
hacia una economía más verde. Si ser 
“verde” es tan fácil como aparentarlo, 
¿qué incentivo tienen las empresas para 
hacer cambios reales y profundos?
Desde la firma del Acuerdo de París en 
2015, muchas empresas han anunciado 
su compromiso para reducir emisiones. 
Sin embargo, en muchos casos, estos 
compromisos se basan en compensa-
ciones de emisiones o en planes que no 
implican verdaderas reducciones. En 
lugar de invertir en tecnologías limpias 
o en cambiar procesos productivos, al-
gunas empresas optan por pagar para 
“compensar” su impacto, sin cambiar 
sus prácticas.
El greenwashing es una práctica que 
puede parecer inofensiva, pero sus efec-
tos van mucho más allá de una campa-
ña de marketing. Si permitimos que las 
empresas ganen reputación sin hacer 
cambios reales, frenamos el progreso 
hacia un futuro más sostenible. Las ac-
ciones reales, no solo las palabras boni-
tas, son las que marcarán la diferencia 
en la lucha contra el cambio climático.
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Soliloquio
ISRAEL REYES | Análisis  
  @IsraelReyesMtz

A N E C D O T A R I O

Le preguntaron a Leonard Suss-
kind que a dónde va por nuevas 
ideas y responde “¿A qué te refie-
res? ¿Al baño, la regadera?”. Dos 
minutos más tarde está hablando 
del problema tecnológico de gene-
rar gravitones.

Greenwashing
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La incesable ola de violencia que ame-
naza a Sinaloa, inició la madrugada 

del 9 de septiembre, ha ido en aumen-
to drásticamente, incrementando en 
forma desmedida homicidios, enfrenta-
mientos armados, y desapariciones. De 
acuerdo con cifras de la Comisión Na-
cional de Seguridad, entre el 9 y el 24 de 
septiembre, en Sinaloa se registraron 77 
homicidios dolosos.
El incremento de la violencia en el país 
mantuvo la misma constante durante 
toda la administración de López Obra-
dor. Datos oficiales señalan que entre 
el 1 de diciembre de 2018 y el 30 de 
septiembre de 2024, la anterior admi-
nistración acumuló un total de casi 199 
mil asesinatos, de los cuales, 5227 se 
tratan de feminicidios. En este periodo 
de tiempo, el año 2020 fue el más violen-
to, con un total de 36 mil 773 perso-
nas asesinadas. 
Estos resultados son consecuencia de la 

estrategia conocida como “abrazos y 
no balazos” que fue implementada por 
el gobierno de la Cuarta Transformación, 
y que hasta la fecha la hoy titular del eje-
cutivo justifica y defiende las palabras de 
su antecesor, esto aún y cuando existen 
regiones totalmente sitiadas por el 
narcotráfico.  
Bajo la lógica del gobierno federal, los 
gobernadores y gobernadoras morenis-
tas han responsabilizado a militares en 
las labores de seguridad pública de 
los estados. Pero de acuerdo a informes 
de la organización México Evalúa, en el 
que se analiza la participación de los mi-
litares en estas tareas, se ha observado 
que las entidades con secretarios 
de seguridad provenientes de las 
Fuerzas Armadas tienen mayores 
tasas de homicidios en comparación 
a las encabezadas por civiles.
Por su parte la organización Causa en 
Común ha señalado en su informe “Ob-

servatorio de la Guardia Nacional y la 
militarización en México”, que la Guar-
dia Nacional no ha dado resultados 
que incidan de manera significativa en 
la situación de violencia e impunidad; 
y que su participación en otras tareas 
ha incrementado el peligro de un 
mayor número de violaciones a 
los derechos humanos. Además de 
que la opacidad que existe en las tareas 
asignadas a las Fuerzas Armadas, que 
previamente estaban fuera de su compe-
tencia han incrementado los riesgos 
de corrupción.  
La gran mayoría de los estados padecen 
del debilitamiento de los mecanis-
mos de control sobre la delincuencia 
organizada provocados por los efectos 
de la estrategia nacional de seguridad; 
instituciones de policía y procuración 
de justicia gravemente corrompidas y 
con deficientes o insuficientes medios de 
control; y la innegable vinculación de 
autoridades locales con células delic-
tivas y del narcotráfico, hacen imposi-
ble la contención del fenómeno de segu-
ridad que padece el país. Y la situación a 
corto plazo no parece tener solución, de-
bido a que el nuevo gobierno y las auto-
ridades de los estados han mostrado una 
firme resistencia a rectificar o introducir 
cambios sustanciales en la estrategia de 
seguridad, solo por la simple cortesía po-
lítica de empatar sus agendas con la del 
ejecutivo federal. 
Extrañamente, Sheinbaum ha recono-
cido que existe una crisis de seguridad, 
pero su voluntad para dar solución al 
problema, es distinta, “No va a regresar 
la guerra contra el narco”. “Nosotros va-
mos a usar prevención y atención a las 
causas (…) Los delitos de alto impacto 
van a disminuir porque hay una estrate-
gia y se va a cumplir”.
La realidad de la agenda de seguridad en 
México es que la “estrategia” implemen-
tada a nivel nacional ha fracasado, y tiene 
a la población al borde del caos.  El fraca-
so se concentra en la falta de capacidad, 
estrategia y voluntad en las estructuras 
de seguridad, inteligencia, policiales y de 
justicia para combatir el narcotráfico. El 
gobierno federal ha perdido el control de 
la situación, no lo va a recuperar, y el cri-
men organizado ha echado raíces como 
nunca antes y se ha apoderado en gran 
medida del país.

A TÍTULO PERSONAL | No. 146 | 14 de octubre - 20 de octubre de 2024 | Coahuila

La herencia 
de AMLO

A título personal
FERNANDO URBANO |  Opinión
   @ferurbano
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El alcoholismo es un problema de 
salud pública que ha afectado a 

la humanidad a lo largo de la historia. 
Desde tiempos ancestrales, el consumo 
de alcohol ha sido parte de la cultura de 
diversas civilizaciones, pero también ha 
causado estragos en la vida de muchas 
personas. En este ensayo, exploraremos 
el contexto histórico del alcoholis-
mo, revisaremos las figuras clave en el 
campo, analizaremos su impacto en la 
sociedad y consideraremos posibles de-
sarrollos futuros relacionados con este 
problema.
El consumo de alcohol tiene una lar-
ga historia en la humanidad. Desde la 
antigüedad, se ha utilizado en rituales 
religiosos, celebraciones y como par-
te de la vida social. Sin embargo, el 
abuso del alcohol ha sido también una 
constante a lo largo de los siglos. En la 
Edad Media, por ejemplo, el alcoholis-
mo era una preocupación común, y se 
consideraba un pecado moral más que 
un problema de salud. Durante la Ley 
Seca en Estados Unidos en la década 
de 1920, se intentó prohibir la venta de 
alcohol para combatir el alcoholismo, 
pero en lugar de disminuir, el prob-
lema se intensificó al dar lugar a un 
mercado negro y a la proliferación de 
destilados de mala calidad.
En el campo del alcoholismo, ha habi-
do figuras clave que han contribuido de 
manera significativa a la comprensión y 
tratamiento de este problema. Uno de 
los pioneros en este campo fue el médi-
co alemán Magnus Huss, quien acuñó el 
término “alcoholismo” en el siglo XIX y 
lo definió como una enfermedad cróni-
ca y progresiva. Otro personaje influy-
ente fue el psiquiatra suizo Carl Gustav 
Jung, quien exploró la relación entre el 
alcoholismo y el inconsciente, y propuso 

que el alcoholismo podía ser una forma 
de auto-engaño para evitar enfrentar los 
conflictos internos.
El impacto del alcoholismo en la socie-
dad es profundo y multifacético. A nivel 
individual, el alcoholismo puede tener 
consecuencias devastadoras en la salud 
física y mental de la persona afectada, así 
como en sus relaciones interpersonales y 
su desempeño laboral. A nivel familiar, el 
alcoholismo puede provocar tensiones, 
conflictos y rupturas en las relaciones, 
así como abuso físico y emocional. A niv-
el social, el alcoholismo contribuye a la 
violencia, los accidentes de tránsito, la 
criminalidad y la carga económica para 
los sistemas de salud.
En la actualidad, el tratamiento y la pre-
vención del alcoholismo han evoluciona-
do considerablemente. Se han desarrolla-
do programas de intervención temprana, 
terapias de grupo, medicamentos y enfo-
ques psicológicos para ayudar a las per-
sonas a superar su adicción al alcohol. 
Sin embargo, el estigma social sigue 
siendo un obstáculo importante para 
que las personas afectadas busquen 
ayuda y tratamiento. Además, el 
fácil acceso al alcohol y su 
omnipresencia en la 
cultura popular  
 
 
 
 

siguen siendo un desafío en la lucha con-
tra el alcoholismo.
En conclusión, el alcoholismo es un 
problema complejo y multifacético que 
ha existido a lo largo de la historia de la 
humanidad. A través del tiempo, figuras 
clave en el campo han contribuido a la 
comprensión y tratamiento de este prob-
lema, pero aún queda mucho por hacer. 
Es necesario seguir trabajando en la pre-
vención, el tratamiento y la conciencia-
ción sobre el alcoholismo para reducir su 
impacto en la sociedad. Solo a través de 
un enfoque integral y colaborativo podre-
mos abordar eficazmente este problema 
y ofrecer una mejor calidad de vida a las 
personas afectadas por el alcoholismo.
El vicio más normalizado, la droga más 
aceptada, desintegración familiar, vio-
lencia, accidentes, problemas laborales, y 
cosas peores a diario suceden en nuestra 
sociedad por esta enfermedad, consuma 

con responsabilidad y mantenga 
a su familia feliz. Que abunde lo 
major...
JJ.

El alcoholismo
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• EL 14 DE OCTUBRE DE 1811, 
las cabezas de Hidalgo, Allende, 
Aldama y Jiménez, fueron ex-
puestas en jaulas de hierro en la 
Alhóndiga de Granaditas como 
escarmiento a todos aquellos 
que se sumaran a la insurgencia. 
 
 
 

 

• 14 DE OCTUBRE DE 1962, 
un avión U-2 estadounidense 
fotografía la construcción de 
bases soviéticas en Cuba, dan-

do inicio a la crisis de los misiles. 
 

 
 
 

• 15 DE OCTUBRE DE 1522 
mediante una real cédula, Car-
los V nombra a Hernán Cor-
tés, Capitán General y Gober-
nador de la Nueva España. 
 
 
 
 
 

• 15 DE OCTUBRE DE 1926, 
nace en Poitiers Francia, el filóso-
fo Michel Foucault. Es conocido 
principalmente por sus estudios 
críticos de las instituciones so-
ciales y de la sexualidad humana. 
 

 

• 16 DE OCTUBRE DE 1909 
tiene lugar la entrevista entre 
el presidente de México Por-
firio Diaz y el mandatario de 
E.U.A. William Howard Taft. 
 
 

• 16 DE OCTUBRE DE 1945 se es-
tablece la Organización de las Na-

ciones Unidas para la Agricul-
tura y la Alimentación; por lo 
que el día de hoy se celebra el 
Día Mundial de la Alimentación 

 
 

 

• 17 DE OCTUBRE DE 1849, mue-
re en París Frédéric Chopin, uno 
de los mejores y más brillantes 
compositores y pianistas de la 
historia. La obra de Chopin, se 
considera como la más pura 
representación del Romanti-
cismo en su estado más puro. 
 

• 17 DE OCTUBRE DE 1953, en 
México se otorga a la mujer 

la capacidad para ejercer su 
voto y postularse en puestos 
de elección popular. Doña 
María Izaguirre, esposa del 

presidente Adolfo Ruiz Cor-
tines, fue la primera mujer en 

emitir su voto el 3 de julio de 1955. 
 

• 18 DE OCTUBRE DE 1765, 
nace en Monterrey, NL. Fray 
Servando Teresa de Mier, 
sacerdote dominico y escri-
tor de diversos tratados de 
filosofía. Fray Servando Tere-
sa de Mier fue partidario de la 
Independencia de México. A su in-
tervención se debe la llegada de Javier Mina a México. 
 

• NACE EN SAINT LOUIS, MISU-
RI, EL 18 DE OCTUBRE DE 

1926, Chuck Berry, uno de los 
mejores guitarristas y compo-
sitores de Rock and Roll. La 
revista Rolling Stone coloca a  

Berry como el intérprete n.º 5 de 
toda la historia.

ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS DE LA SEMANA 
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Marco, me gustaría que nos com-
partieras un poco sobre tu expe-
riencia de vida. Sabemos que has 
vivido momentos desafiantes, 
especialmente en relación con 
tu salud. ¿Cómo ha sido ese re-
corrido desde tu infancia hasta 
ahora?
La vida es realmente sencilla, aunque a 
menudo la complicamos con nuestras 
percepciones de problemas. A lo largo 
de mis 38 años con un trasplante renal, 
he aprendido que la forma en que en-
frentamos las circunstancias es crucial. 
He descubierto muchos recursos emo-
cionales y espirituales que me han ayu-
dado a sobrellevar mis desafíos.
Es interesante lo que mencionas 
sobre cómo los humanos com-
plicamos la vida. ¿Siempre tu-
viste esa perspectiva positiva, o 
fue algo que desarrollaste con el 
tiempo?
Creo que es un proceso. Desde niño, 
siempre busqué respuestas más allá 

de lo evidente. Recuerdo que un per-
sonaje de radionovela, Kalimán, me 
enseñó sobre la serenidad y la pa-
ciencia. Su frase “Siempre hay salidas 
cuando se sabe ver con los ojos de la 
inteligencia” se quedó grabada en mí.
Eso es muy inspirador. ¿Cómo 
influyó el silencio en tu proceso 
de encontrar respuestas ante los 
problemas?
El silencio es poderoso. Nos permite 
entrar en un estado receptivo donde 
las respuestas fluyen con más clari-
dad, a menudo, cuando estamos en 
medio de un problema, intentamos 
solucionarlo con más ruido mental, 
pero en la quietud, podemos ver las 
opciones que siempre están presentes.
Entonces, ¿qué consejo le darías 
a quienes están enfrentando difi-
cultades en su vida?
Les diría que busquen el silencio y la 
introspección. Aceptar que siempre 
hay soluciones, incluso cuando pare-
cen lejanas, es vital. La vida tiene un 
flujo natural; nuestra actitud es lo que 
determina cómo lo enfrentamos.

¿Cómo podemos identificar ese 
lugar propicio en nuestra casa o 
en nuestro entorno?
Muchas veces, hay un rincón específi-
co en nuestros hogares donde nos sen-
timos mejor. Ese lugar vibra de mane-
ra diferente con nosotros. Una vez que 
lo encontramos, podemos aprovechar-
lo para tranquilizar nuestra mente y 
espíritu. Es importante crear un am-
biente que nos ayude a estar abiertos 
a lo que el universo tiene para ofrecer.
Hablando de estar abiertos, ¿de-
beríamos pensar en algo especí-
fico mientras meditamos, como 
ya tener lo que deseamos, o sim-
plemente tratar de no pensar en 
nada?
Aquí hay dos enfoques. En un primer 
momento, se puede buscar un esta-
do de no pensamiento, a menudo, la 
máxima expresión del pensamiento es 
precisamente no pensar, porque así 
abrimos nuestra mente a respuestas 
inesperadas, sin embargo, también 
se puede manifestar lo que deseamos, 
enfocándose en la intención de ya ha-
berlo logrado.
¿Puedes compartir un ejemplo de 
cómo has aplicado este enfoque 
en tu vida, especialmente 
durante momentos difíciles?
Claro, recuerdo una etapa complica-
da durante mi tratamiento de diálisis 
peritoneal. Estaba muy consciente del 
riesgo de infección, que era una de 
mis mayores preocupaciones. Un día, 
mientras estaba en el hospital, obser-
vé cómo la luz atravesaba un suero y 
me di cuenta de que había algo más 
que simple coincidencia en lo que 
veía. Esa tranquilidad me llevó a una 
reflexión sobre por qué otras personas 
se infectaban.
¿Y qué descubriste en ese 
momento?
Me di cuenta de que, a pesar de que la 
gente seguía las instrucciones al pie de 
la letra, algo no estaba funcionando. 
Pensé que, si no se estaba vaciando 
completamente el líquido sucio antes 
de agregar el nuevo, eso podría ser la 
causa de las infecciones. Sin pensarlo 
mucho, decidí experimentar con mi 
propio tratamiento, asegurándome de 
que cada cambio que hacía era meti-
culoso.

La entrevista de Canal 3
Entrevista con Marco Antonio 
Pedraza: Reflexiones sobre la Vida y 
la Resiliencia
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Es un punto muy válido. Hablan-
do de intenciones, mencionaste 
que todo en la vida tiene una in-
tención. ¿Puedes profundizar en 
esto?
Por supuesto. Creo que cada acción 
que realizamos tiene una intención 
detrás, aunque a veces no lo notemos. 
Por ejemplo, puedo dar una moneda a 
alguien en necesidad, pero si lo hago 
solo para mostrarme benevolente ante 
otros, la intención se desvirtúa. La 
verdadera intención debe ser siempre 
el bienestar, tanto para nosotros como 
para los demás.
Interesante perspectiva. ¿Cómo 
podemos equilibrar el acto de 
dar y recibir en nuestras vidas?
La vida es como una ecuación con dos 
elementos: dar y recibir. Muchas ve-
ces no sabemos dar ni recibir adecua-
damente, lo que puede desequilibrar 
nuestra vida. Si entendemos cómo 
funcionan estos dos actos, todo se 
vuelve más sencillo. Desde el momen-
to en que despiertas, tu pensamiento 
debe tener la mejor intención. Esto se 
extiende a las personas que amas; tus 
buenos deseos para ellos también de-
ben ser sinceros.
Hablando de compartir expe-
riencias, sé que tienes un libro 
donde hablas sobre tu proceso 

de sanación. ¿Qué puedes com-
partir sobre ello?
Mi libro contiene puntos específicos 
sobre cómo enfrentar situaciones difí-
ciles y cómo mantener una mentalidad 
saludable. Espero que pueda servir de 
guía para otros que enfrentan retos si-
milares. Me encantaría volver y hablar 
más sobre ello.
Nos encantaría tenerte nueva-
mente para profundizar en esos 
temas. También mencionaste 
que trabajas con enfoques alter-
nativos; sería genial saber más 
sobre eso en el futuro.
Claro, estaré encantado de compartir 
eso también. Estoy aquí para ayudar y 
dar apoyo a quienes lo necesiten.
¿Cómo pueden las personas 
ponerse en contacto contigo para 
recibir asesoramiento?
No tengo redes sociales actualmente, 
pero pueden escribirme al correo mar-
coa21@hotmail.com. También pueden 
llamarme al 5575125308. Estoy aquí 
para responder cualquier pregunta 
que tengan.
Perfecto, Marco. Gracias por 
compartir tu tiempo y sabiduría 
con nosotros. Estamos ansiosos 
por verte de nuevo y hablar so-
bre tu libro y tus enfoques alter-
nativos.

Gracias a ustedes por el espacio. Estoy 
a su disposición. ¡Hasta la próxima!
En conclusión, la conversación con 
Marco Antonio Pedraza nos brinda 
una valiosa perspectiva sobre la vida y 
la intención detrás de nuestras accio-
nes. A lo largo de su experiencia con la 
enfermedad, Marco ha aprendido que 
cada acto, por pequeño que sea, debe 
estar guiado por una intención genui-
na de bienestar tanto para uno mismo 
como para los demás. Su énfasis en la 
importancia de encontrar un espacio 
propicio para la meditación y la re-
flexión resalta la necesidad de calma 
en medio de las adversidades.
Además, su enfoque en la ecuación del 
dar y recibir nos invita a considerar 
cómo nuestras interacciones impac-
tan nuestras vidas y las de quienes 
nos rodean. Marco también compar-
te su deseo de ayudar a otros a través 
de su libro, que ofrece herramientas y 
reflexiones para enfrentar los desafíos 
de la vida de manera saludable.
Esperamos que esta entrevista inspire 
a muchos a explorar su propio camino 
hacia el bienestar y la paz interior. Sin 
duda, Marco Antonio Pedraza es un 
ejemplo de resiliencia y sabiduría, y 
su disposición a compartir sus cono-
cimientos es un regalo invaluable para 
todos. ¡Hasta la próxima!
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La plataforma “Capacítate para el Em-
pleo”, impulsada por la Fundación 

Carlos Slim, ha anunciado el lanzamien-
to de nuevos cursos gratuitos con el ob-
jetivo de ayudar a los jóvenes mexicanos 
a mejorar sus oportunidades de empleo. 
Esta iniciativa se enmarca dentro del 
compromiso de la fundación de contri-
buir a la formación profesional de los 
ciudadanos, proporcionando conoci-
mientos, competencias y habilidades que 
son altamente valoradas en el mercado 
laboral actual.
La plataforma está diseñada para ser 
accesible a todo público, lo que signi-
fica que cualquier persona interesada 
en mejorar su perfil profesional puede 
beneficiarse de estos cursos. En un con-
texto donde el desempleo y la búsqueda 
de empleo se han vuelto desafíos signifi-
cativos, especialmente para los jóvenes, 

esta iniciativa representa una respuesta 
proactiva. Capacítate para el Empleo 
ofrece a los usuarios la posibilidad de 
mantenerse actualizados en diversas 
áreas del conocimiento, lo que les permi-
te adaptarse a las demandas cambiantes 
del mercado laboral.
Entre los nuevos cursos que se están in-
troduciendo, se destacan temáticas rele-
vantes y actuales, que van desde habilida-
des técnicas hasta competencias blandas, 
tales como la comunicación efectiva y el 
trabajo en equipo. La amplia variedad de 
opciones asegura que los participantes 
puedan encontrar un curso que se ajuste 
a sus intereses y necesidades específicas. 
De esta manera, la plataforma no solo se 
convierte en un recurso educativo, sino en 
una herramienta valiosa para la inserción 
laboral de los jóvenes.
El acceso a estos cursos es completamen-
te gratuito, eliminando una de las barre-
ras más comunes que enfrentan aquellos 

que buscan capacitación: el costo de la 
educación. Esta decisión de ofrecer for-
mación sin costo es una clara manifes-
tación del deseo de la Fundación Carlos 
Slim de apoyar a las nuevas generaciones 
en su desarrollo profesional, ayudando 
así a fortalecer el capital humano del 
país.
Además, la plataforma no solo se cen-
tra en la teoría, sino que también busca 
que los participantes puedan aplicar lo 
aprendido en situaciones reales. Esto se 
logra a través de proyectos y prácticas 
que simulan el entorno laboral, lo cual 
es fundamental para que los jóvenes se 
sientan preparados y confiados al en-
frentarse al mundo del trabajo.
En resumen, los nuevos cursos gratuitos 
de “Capacítate para el Empleo” son una 
excelente oportunidad para que los jó-
venes mexicanos se capaciten y mejoren 
sus posibilidades de inserción laboral. Al 
proporcionar acceso a educación de cali-
dad sin costo, la Fundación Carlos Slim 
reafirma su compromiso con el desarro-
llo profesional y personal de los ciuda-
danos, contribuyendo así al crecimiento 
económico y social del país.

Nuevas Oportunidades Laborales: Los 
Cursos Gratuitos de “Capacítate para el 
Empleo” de Carlos Slim
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La reciente aprobación por parte de la 
Cámara de Diputados de una refor-

ma que otorga prioridad a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y a Pemex 
en la generación y distribución de ener-
gía ha desatado expectativas sobre una 
posible reducción en los precios de la 
electricidad y los combustibles en Méxi-
co. Esta reforma, que ahora se encuen-
tra en manos del Senado, marca un giro 
significativo en la política energética del 
país, priorizando el control estatal sobre 
la participación privada en estos secto-
res esenciales.
Según especialistas consultados, esta 
iniciativa podría abrir las puertas a un 
acceso más asequible a la energía. Pa-
blo Sandoval Cabrera, profesor e in-
vestigador del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA) de la Universidad de Guada-
lajara, destacó la importancia de devol-
ver estas empresas al dominio público. 
“Dos empresas que son esenciales en el 
funcionamiento de la economía y en la 

vida cotidiana de todos los mexicanos 
van a volver a ser propiedad de todos y 
no solamente de algunos”, aseguró. Este 
enfoque sugiere que, si CFE y Pemex se 
gestionan con criterios de eficiencia, se 
podrían garantizar una provisión ade-
cuada de servicios a precios más com-
petitivos.
La reforma se presenta en un contexto 
donde el costo de la electricidad ha sido 
un tema de preocupación constante para 
los ciudadanos. Las tarifas elevadas han 
impactado tanto a hogares como a em-
presas, afectando el poder adquisitivo 
y la competitividad en el mercado. La 
intención de priorizar a CFE y Pemex 
es, en parte, un intento de revertir las 
políticas de apertura que permitieron 
a empresas privadas dominar el sector 
energético en años anteriores.
Sin embargo, el camino hacia la im-
plementación de esta reforma no está 
exento de desafíos. Los expertos advier-
ten que el éxito dependerá de la capaci-
dad del gobierno para gestionar eficien-
temente estas empresas, asegurando 
que operen con un enfoque en la mejora 

continua y la reducción de costos. La 
historia reciente de CFE y Pemex ha es-
tado marcada por problemas financie-
ros y de eficiencia, lo que genera dudas 
sobre si la administración pública podrá 
superar estos obstáculos.
Además, el proceso de aprobación en el 
Senado será crucial. La reforma enfren-
ta la posibilidad de resistencias tanto de 
opositores políticos como de grupos de 
interés que se benefician del actual mar-
co regulatorio. Sin embargo, la presión 
social por precios más bajos podría ju-
gar a favor de la iniciativa, dada la cre-
ciente frustración de los ciudadanos con 
los altos costos de la energía.

En conclusión, la reforma energética 
que busca priorizar a CFE y Pemex es 
un paso audaz hacia la reconfiguración 
del sector energético en México. Si se 
implementa con éxito, podría resultar 
en precios más accesibles para la elec-
tricidad y los combustibles, benefician-
do a millones de mexicanos. La atención 
ahora se centra en cómo se desarrolla-
rá este proceso en el Senado y en las 
acciones que el gobierno tomará para 
asegurar una gestión eficiente de estas 
empresas vitales para la economía na-
cional.

Prevén que baje el precio de la luz por 
reforma energética
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Jenna Fischer, conocida por su icónico papel como 
Pam Beesly en la serie “The Office”, ha compartido 
recientemente su experiencia con el cáncer de mama, un 
diagnóstico que recibió el año pasado. La actriz de 50 años se 
enfrentó a un desafío significativo en su vida, pero ha logrado 
superar la enfermedad gracias a un tratamiento integral y a su 
resiliencia.
El diagnóstico llegó tras una ecografía, donde se detectó un 
tumor que llevó a Fischer a tomar decisiones rápidas sobre su 
salud. Enfrentó el proceso con valentía, sometiéndose a una 
tumorectomía seguida de quimioterapia, y posteriormente, 
a radioterapia y medicación adicional. A lo largo de este 
difícil camino, Fischer ha sido abierta sobre su experiencia, 
convirtiéndose en una voz de aliento para aquellos que 
enfrentan situaciones similares.
Su historia resalta la importancia de la detección temprana y 

del acceso a tratamientos adecuados. Fischer ha utilizado su 
plataforma para crear conciencia sobre el cáncer de mama, 
instando a sus seguidores a realizarse chequeos regulares y a 
priorizar su salud. Su fortaleza y determinación no solo han 
inspirado a muchos, sino que también reflejan un espíritu de 
superación que caracteriza a quienes enfrentan adversidades en 
sus vidas.

La carrera de Taylor Swift, que se extiende por casi 
dos décadas, ha alcanzado nuevas alturas en los 
últimos años, consolidándola como una de las cantantes 
pop más influyentes e icónicas de su generación. A partir 
de octubre de 2024, su patrimonio neto se estima en 1.600 
millones de dólares, según Forbes, lo que la convierte en la 
artista femenina más rica de la historia. Este notable logro 
resalta su capacidad para conectar con el público a través de su 
música y su habilidad para reinventarse constantemente.
A diferencia de otras artistas multimillonarias, como Rihanna, 
cuyo éxito proviene de diversas fuentes, Swift ha logrado este 
estatus principalmente gracias a sus álbumes, giras y ventas 
de música. Su enfoque en la autenticidad y la narración 
personal en sus canciones ha resonado profundamente con 
sus fanáticos, lo que le ha permitido construir una base de 
seguidores leales. Además, su astucia empresarial, que incluye 

la regrabación de sus álbumes para recuperar el control de su 
catálogo, demuestra su compromiso con su arte y su carrera.

Al Pacino, el legendario actor de 84 años, ha 
compartido una reveladora experiencia sobre su 
batalla contra el Covid-19. En una reciente declaración, 
reveló que estuvo a punto de morir tras contagiarse de este virus 
en 2020. A pesar de su innegable fortaleza y éxito en el mundo 
del cine, el Covid-19 representó un desafío significativo para él.
Durante su enfermedad, Pacino enfrentó momentos críticos que 
lo llevaron a una lucha por su vida. Aunque es un ícono del cine, 
conocido por sus memorables actuaciones en películas como “El 
Padrino” y “Scarface”, esta experiencia le recordó a todos que 
el Covid-19 no discrimina y puede afectar a cualquier persona, 
independientemente de su fama o logros.
La revelación de Pacino también destaca la importancia de la 
salud y la precaución en tiempos de pandemia. Su historia sirve 
como un llamado a la acción para que todos sigan tomando en 
serio las medidas de prevención y protección. Ahora, tras haber 
superado este difícil episodio, el actor sigue adelante, mostrando 

su resiliencia y su amor por la actuación. Su experiencia nos 
recuerda que, a pesar de los retos que la vida puede presentar, 
siempre hay espacio para la esperanza y la recuperación.

Por Roberto Peña



23EL AHUIZOTEVIESCA | No. 146 | 14 de octubre - 20 de octubre de 2024 | Coahuila

Consejo Municipal del PRI se realiza con 
éxito en el pueblo mágico de Viesca 
STAFF | EL AHUIZOTE

El encuentro que se llevó a cabo recientemente con los sec-
tores y organizaciones del Partido Revolucionario Insti-

tucional (PRI) fue, sin duda, una experiencia enriquecedora y 
llena de energía. La reunión, que tuvo lugar en el encantador 
pueblo mágico de Viesca, reunió a exalcaldes, regidores en 
turno y candidatos electos, todos comprometidos con el fu-
turo de nuestro partido y la mejora de nuestras comunidades.
El alcalde Layin Silvet, anfitrión de esta importante convoca-
toria, destacó la relevancia de unir fuerzas y generar un diálo-
go constructivo entre todos los asistentes. En un ambiente de 
camaradería, se discutieron temas cruciales para el fortaleci-
miento del PRI, tales como la implementación de nuevos pro-
yectos y estrategias que permitan elevar la calidad de vida de 
los ciudadanos y consolidar un partido más sólido y confiable.
La inclusión de nuevas voces y perspectivas es esencial para 
que el PRI siga siendo un referente en la política mexicana. 

Los asistentes manifestaron su deseo de trabajar en conjunto 
para atraer a las nuevas generaciones y hacer del partido un 
espacio donde todos se sientan representados y escuchados.
Al finalizar la reunión, quedó claro que el PRI tiene un com-
promiso firme con el bienestar de la sociedad y que, a través 
de la unión y el trabajo en equipo, pueden superar los retos 
que se presenten. La determinación y el entusiasmo de todos 
los asistentes fueron palpables, lo que nos motiva a seguir 
adelante con nuestros objetivos y a ser un partido que, más 
allá de sus diferencias, sepa construir puentes hacia un futuro 
mejor.
En resumen, esta reunión no solo sirvió para fortalecer los 
lazos entre compañeros, sino también para reafirmar nuestra 
misión de servir a la comunidad y trabajar por un México más 
justo y equitativo. Con líderes como Layin Silvet al frente, es-
toy convencido de que el PRI continuará en su camino hacia 
el fortalecimiento y la transformación que nuestros ciudada-
nos demandan.
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Cumple Gobernador de Coahuila uno de 
sus principales compromisos de cam-
paña y trabaja en correlación con las 
estrategias del gobierno de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum en materia de igual-
dad sustantiva de las mujeres y una vida 
libre de violencia

STAFF | EL AHUIZOTE

En cumplimiento a uno de sus 
compromisos de campaña, y en 

concordancia con el gobierno de la 
Presidenta de México, Claudia Shein-
baum Pardo, el gobierno de Manolo 
Jiménez Salinas presentó ante el Congre-
so del Estado la iniciativa de reforma con-
stitucional para la creación de la Fiscalía 
de las Mujeres y la Niñez.
A nombre del titular del Ejecutivo Estatal, 
el Secretario de Gobierno, Oscar Pimen-
tel González, entregó el documento ante 
la Presidenta de la Junta de Gobierno del 
Congreso del Estado, diputada Luz Elena 
Morales Núñez.
Acompañado por la Presidenta Honoraria 
del DIF Coahuila, Liliana Salinas Valdés; 
Secretarias de Gabinete en Coahuila, en-
cabezadas por  Mayea Valdés González, 
el servidor público estatal sostuvo que la 
iniciativa busca que las mujeres y la niñez 
del Estado estén libres de violencia, de 
cualquier tipo.
La creación de la iniciativa de reforma, 
estuvo a cargo de la Comisionada Katy 
Salinas Pérez.
En su intervención, el Secretario de Go-
bierno, Oscar Pimentel González, explicó 
que la Fiscalía para las Mujeres y la Niñez 
contará con facultades para la investi-
gación y persecución de los delitos com-
etidos por razón de género, cometidos en 
contra de ellas y de los infantes.
Mientras que la Presidenta de la Junta de 
Gobierno del Congreso, Luz Elena Mo-
rales, destacó que la iniciativa presentada 
por el Ejecutivo Estatal, es una de las más 
anheladas para lograr que la aplicación de 
la justicia sea más especializada.
Citó que Coahuila es ejemplo en materia 
de derechos humanos, porque  de tiem-
po atrás aquí se trabaja en el empodera-
miento de las mujeres; en la prevención, 
atención y sanción de aquellos delitos 
relacionados con la violencia en contra de 
las mujeres y la niñez.
Agregó que esta iniciativa va de la mano 
con lo que la Presidenta Claudia Shein-
baum ha puesto sobre la mesa, diversos 

planteamientos al respecto, como es la 
creación de las Fiscalías de las Mujeres y 
de la Niñez en los Estados.
En su oportunidad, la Secretaria de las 
Mujeres, Mayra Valdés González, dijo 
que la violencia contra las mujeres es la 
más extendida violación a los derechos 
humanos que genera desigualdad social e 
impide el desarrollo, la justicia y la paz a 
nivel mundial.
Recordó que estadísticas de la Encuesta 
Nacional sobre la Dinámica de las Rel-
aciones en los Hogares (ENDIREH), 
publicada en 2021, el 46% de las mujeres 
coahuilenses de 15 años y más, experi-
mentaron algún tipo de violencia en su 
último año de vida, y, además reflejó que 
siete de cada 10 refirió haber sufrido al-
gún tipo de violencia a lo largo de su vida.
Detalló los instrumentos jurídicos en los 
que se basa la iniciativa de Decreto pre-
sentada por el Ejecutivo al Legislativo 
Estatal para garantizar el acceso a las mu-
jeres y niñas a una vida libre de vitolencia.
Así como el ejercicio de la justicia de 
manera diligente, oportuna y con per-
spectiva de género; mujeres y niñas a una 
vida libre de violencia y el ejercicio de la 
justicia de manera diligente, oportuna y 
con perspectiva de género.
• La Convención sobre la Eliminación de 

Todas las Formas de Discriminación 
contra la Mujer (CEDAW).

• El Comité para la Eliminación de la 
Discriminación contra la Mujer.

• La Declaración y Plataforma de Acción 
de Beijing.

• La Convención sobre los Derechos del 
Niño, que establece entre otros temas 
la actuación de las autoridades centra-
da en el interés superior de niñas, niños 
y adolescentes.

• En el ámbito interamericano, La Con-
vención Interamericana para Preve-

nir, Sancionar y Erradicar la Violencia 
contra la Mujer (Convención Belem Do 
Pará).

• En el nacional, la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, así 
como la Ley General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia; 
la Ley General para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres, y La Ley General 
de los Derechos de Niñas, Niños y Ad-
olescentes.

Valdés González, refirió que el gobierno 
de Manolo Jiménez pretende mejorar las 
condiciones de las mujeres, por lo que se 
incluye en el Plan Estatal de Desarrollo 
2023-2029, como parte del Eje 1. Orden 
y Seguridad.
“Se busca la materialización del acceso 
de las mujeres y niñas a una vida libre de 
violencia y sin discriminación, así como 
la igualdad entre mujeres y hombres”, 
abundó.
Detalló que la Fiscalía de las Mujeres y 
la Niñez de Coahuila tendría una visión 
integral de protección, en dos contextos 
específicos:
• Atender la violencia contra las mujeres 

y niñas, asegurando el acceso a la justi-
cia con perspectiva de género y de dere-
chos humanos, sin impunidad.

• Fortalecer la tutela de los derechos de 
las infancias, bajo el principio del in-
terés superior de la niñez.

Este Decreto, resaltó, es un claro com-
promiso del gobernador Manolo Jiménez 
con las Mujeres, las Niñas y Adolescentes 
para para garantizar el acceso a una vida 
libre de violencia.
La Fiscalía para las Mujeres y la Niñez 
significa también la consolidación de un 
trabajo institucional y articulado como lo 
ha instruido el Gobernador poniendo al 
centro a las mujeres y las niñas.
En el evento, se recordó el planteamiento 
de la Presidenta de México en torno a la 
creación de la primera Secretaría de las 
Mujeres del país.

Presenta el Gobierno de Manolo Jiménez iniciativa 
para la creación de la Fiscalía de las Mujeres y la niñez 
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El alcalde Román Alberto Cepeda González informó que la 
modernización de los parquímetros en Torreón, es una 

acción orientada a la promoción de la vivienda y el comercio 
en el centro de la ciudad, la cual forma parte de un proyec-
to integral que se implementará durante lo que resta de la 
actual Administración Municipal y tendrá continuidad en su 
siguiente periodo de Gobierno.
El pasado lunes 01 de julio del presente, inició en Torreón 
la operación de los parquímetros virtuales en el primer 
cuadro de la ciudad, con diferentes modalidades de pago 
como la aplicación Kigo Parkimovil, negocios autorizados 
y vía mensaje de texto.
“Es un sistema más amigable y cómodo para el usuario, y pasó 
por un periodo de seis meses de socialización”, comentó el edil. 
El Alcalde indicó que al inicio de la presente Administración 
Municipal se contaba con mil 800 parquímetros, la mayoría 

estaban vandalizados, y únicamente se pudieron rescatar 500 
para que funcionen a la par de la nueva modalidad virtual.
Dijo que esos 500 dispositivos fueron reubicados en el sector 
del Mercado Alianza, en donde operarán junto con los par-
químetros virtuales, para dar a los visitantes de esa zona de 
la ciudad más posibilidades de pago. 
“El proyecto contempla dos mil 200 cajones, de los cuales 
algunos ya estaban pintados, otros hay que renovarlos y 
concluir la infraestructura en este mismo mes”, comentó. 
El edil indicó que todo lo que se recaude por concepto de 
parquímetros, será destinado para la modernización y 
mantenimiento del Centro Histórico, en un proyecto que 
además involucra la actualización del marco normativo 
para esa zona de la ciudad. 
“Vamos a promover la vivienda y a revivir el comercio en el 
Centro Histórico con proyectos como este y el Corredor Ma-
tamoros”, expresó Cepeda González.
Al tratarse de un proyecto que opera en forma virtual, ac-
tualmente se encuentra en completo funcionamiento para 
quienes visitan el Centro Histórico, y ahora cuentan con una 
forma más moderna y cómoda para encontrar y pagar por 
espacio y tiempo de estacionamiento.
-  Torreón ¡Siempre Puede! -

Román Alberto Cepeda 
González destaca ventajas de los 
parquímetros virtuales
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